



Columnas ESTATALES

26 DE JUNIO 2025

Mexiquense vota,
es justo



SE COMENTA

Que ya es un hecho la extinción del **Instituto de Transparencia del Estado de México**, Infoem, asunto que hoy se vota en el Congreso local; sin embargo, aun en **rigor mortis** el Instituto seguirá operando hasta que estén listas las reformas secundarias cuya aprobación podría quedar lista hasta **septiembre**.

Por tanto, todavía seguirán en función sus plataformas digitales y se deberán atender los **requerimientos y resoluciones**, incluyendo el pago de sanciones que se hayan impuso por opacidad. Malas noticias para quienes ya sentían haberla **librado**.

Que está interesante el tema de que la **Junta de Caminos** busca retirar el contrato de PPS a empresas que se supone deberían dar mantenimiento de **56 vialidades** prioritarias en la entidad, y que ya están para llorar debido al **abandono**, más en esta época de **lluvias**. Los consorcios se desentendieron con **argumentos dudosos** como que alguna otra empresa ya “metió mano” en las tareas, aunque los convenios siguen **costándole al gobierno** estatal hasta **78 millones de pesos** al mes. ¿Se sancionará a alguien?

Que en la **Séptima Reunión del Grupo Binacional de Adopciones México-Estados Unidos**, el **Poder Judicial del Estado de México** dejó en alto el nombre de la entidad, pues al mostrar el modelo implementado, en voz de su **presidente Fernando Díaz Juárez** dejó claro que el tema, más allá de un trámite jurídico, es un acto que cambia el destino de los menores.

Y es que a través del **Juzgado Especializado en Procedimientos de Adopción y Restitución Internacional de Menores** desde 2018 se han otorgado **754 adopciones**, seis de ellas internacionales, y cinco a familias homoparentales. Más que números, son historias de pequeños que ahora viven en familia, gracias al **PJEM** que ha velado celosamente por su interés superior, procurando entornos de respeto, seguridad y bienestar emocional como norma.

Claramente la reunión fue de gran **trascendencia** para afinar mecanismos de armonización legislativa ante el nuevo **Código Nacional**, cooperación internacional con estándares como el Convenio de La Haya, y una perspectiva clara de infancia y diversidad. ■■■

ROSTROS PUNTUALES

POR: JUAN CARLOS PAREDES

**+++ INSÓLITA PARIDAD DE LA ACTUAL
LEGISLATURA MEXIQUENSE**

**+++ PEÑA TRANSFORMÓ LOS PPS:
PUESTOS PARA SUPERROBAR**

**+++ ZAIRA CEDILLO, DE LAS JÓVENES
PROMESAS DE LA LEGISLATURA**

Por primera ocasión en el Estado de México, y seguramente a nivel nacional, la Legislatura estatal tiene una exacta paridad.

Esto es muy difícil de que se registre, pues al haber 75 curules, la paridad se complica.

En cuanto al total de personas legisladoras, se tiene a 37 mujeres y 37 hombres.

Y el número 75 lo completa el primer diputade de la historia de las legislaturas.

Se trata de Luisa Esmeralda Navarro Hernández, de Chalco, quien se identifica como no binario.

Meme Navarro es un activista de los derechos de la comunidad LGBT+.

Este diputade ha permitido que en la actual Legislatura mexiquense se tenga una completa paridad de géneros.

+++ Pasan los años y continúan saliendo las trapacerías del ex-presidente Enrique Peña Nieto.

Sin duda, Peña es considerado el presidente más corrupto de la historia de México.

Y vamos que tiene “rivales” en materia de corrupción con un enorme potencial.

Ahí están Carlos Salinas de Gortari, Ernesto Zedillo, Vicente Fox y Felipe Calderón.

Apenas este miércoles, el director de la Junta Local de Caminos estatal, Ariel Juárez, denunció los contratos “leoninos y plagados de corrupción” que se hicieron con Enrique Peña en su mandato como gobernador mexiquense.

Se trata de millonarios PPS (Proyectos de Prestación de Servicios) con 20 años de duración para mantenimiento de 50 de las principales vialidades primarias del Edomex. Todo un fraude que ha generado que la mayoría de las principales vialidades estén destruidas.

Con Peña, esos PPS bien se le podrían llamar: Puestos Para Superrobar.

+++ Presidenta de la Comisión de Género, destaca el trabajo parlamentario y social en Ecatepec de la diputada Zaira Cedillo.

Sin duda se trata de uno de los nuevos valores de la política mexiquense que despegará muy alto.

LA MAQUINITA

Desafío ciudadano

:::: La política ambiental impulsada por la gobernadora **Delfina Gómez Álvarez** enfrenta uno de



ESPECIAL

Delfina Gómez Álvarez.

sus mayores desafíos: cambiar la cultura ciudadana frente al manejo de residuos. A pesar de que en lo que va del año se han recolectado 75 toneladas de basura, el comparativo con las más de 3 mil toneladas recogidas en 2024 en 43 municipios evidencia la magnitud del problema. La basura en vialidades no sólo afecta la imagen urbana, también colapsa drenajes,

provoca inundaciones y pone en riesgo la salud pública. Aunque el esfuerzo del Gobierno del Estado de México es visible, la estrategia necesita una política más firme, con sanciones claras, campañas permanentes de educación ambiental y participación ciudadana activa. La administración de **Delfina Gómez** tiene la oportunidad de convertir este reto en una política integral que realmente transforme el entorno y promueva un cambio cultural duradero.

Lupa a favor de mujeres

:::: El anuncio de la diputada **Ana Yurixi Leyva Piñón** sobre el seguimiento puntual a los recursos destinados a combatir la



ESPECIAL

Ana Yurixi Leyva Piñón.

violencia de género en el Estado de México es un paso indispensable, pero no suficiente. La asignación de 70 millones de pesos para los 11 municipios con Alerta por Femicidio y 30 millones más para los que enfrentan Alerta por Desaparición debe ir acompañada de criterios de transparencia, eficacia y evaluación constante. La opacidad

o el subejercicio en estos fondos sería una traición no sólo al mandato legislativo, sino también a las víctimas y a sus familias, que exigen justicia y resultados tangibles. En una entidad donde la violencia contra las mujeres ha alcanzado niveles alarmantes, el papel de la 62 Legislatura y, particularmente, de la Comisión que encabeza Leyva Piñón, debe ser más que simbólico. Este seguimiento legislativo no puede convertirse en una simulación ni en una bandera política temporal: debe ser una herramienta real de cambio institucional y social.

Rescate de Periférico Norte

:::: El anuncio de **Ariel Juárez**, titular de la Junta Local de Caminos del Estado de México, sobre



ESPECIAL

Ariel Juárez.

el inicio de los trabajos de rescate del Periférico Norte es una respuesta tardía, pero necesaria, ante el evidente deterioro de una de las vialidades más transitadas del Valle de México. El bacheo profundo que comenzará el 30 de junio, bajo una estrategia intergubernamental, refleja que sin coordinación entre municipios y estado, la infraestructura urbana seguirá siendo

rehén del abandono y la fragmentación política. La participación activa de seis municipios Tlalnepantla, Cuautitlán Izcalli, Tepotzotlán, Atizapán, Naucalpan y Tultitlán en esta primera etapa es un ejemplo de cómo deben abordarse los problemas metropolitanos: con corresponsabilidad. Sin embargo, la ciudadanía espera que esta intervención no sea una estrategia integral.

EN LOS PASILLOS

PÉSIMOS CAMINOS

Comentan que transitar las carreteras de la **zona norte** mexicana, se ha convertido en una travesía de **obstáculos** e inseguridad. Entre **baches, socavones y asaltos**, la situación poco a poco se sale de las **manos**. El problema es que muchas de las vías estatales están **concesionadas** bajo el **esquema** de Proyecto de Prestación de Servicios (PPS), vigente hasta 2033 y claro, las empresas **poco o nada** responden.

URGE DESALOJO

Aseguran que la Coordinación de Protección Civil de Tlalnepantla, identificó en **recorridos**, tres **centros escolares** con nivel de **riesgo** alto, notificando de este hecho de inmediato a la Secretaría de Educación. Las **escuelas** son la Alfredo del Mazo; la Secundaria Ricardo Flores Magón y la **primaria** Constitución de 1917, recomendando en esta última la **evacuación** inmediata.

SIGUEN ESTAFAS

Dicen que son **centenas**, quizás miles de **usuarios** de una aplicación de mensajería en el Estado de México, quienes han recibido textos de **“un problema”** con el Sistema de Administración Tributaria (SAT) por recibir **depósitos** superiores a los **50 mil pesos** en sus cuentas bancarias. Bloquear el **número** y **denunciar** son los primeros pasos para evitar fraudes y **extorsiones**.

INSALUBRES

Cuentan que la **medicina** alternativa se está convirtiendo rápidamente en la preferida de la **población**, debido principalmente a **dos motivos** importantes; el costo y el **tiempo** del tratamiento. Los **problemas** empiezan cuando los pacientes son atendidos en espacios adaptados e **insalubres**. Las **cocheras** de ninguna manera son espacios adecuados.

EL INSURGENTE

Alerta ambiental

:::: La denuncia de vecinos de Rincón Verde sobre la presencia de lixiviados provenientes del relleno sanitario reabierto en



ESPECIAL

Isaac Montoya.

Naucalpan prende una nueva alerta ambiental que no puede ser ignorada. La contaminación del Río Carrizal representa un riesgo directo para la salud pública y el ecosistema local. El alcalde **Isaac Montoya** debe asumir con urgencia su supervisión, no sólo ordenando una investigación rigurosa, sino exigiendo medidas inmediatas para

contener y remediar el daño. El retiro de sellos de clausura sin garantizar condiciones adecuadas para la operación del relleno refleja una peligrosa negligencia. El gobierno municipal no puede minimizar el impacto de los lixiviados ni desestimar las voces vecinales. Es momento de poner la salud y el medio ambiente por encima de cualquier interés operativo o político.

Problemas en la ciclo vía

:::: La invasión de la ciclo vía en Isidro Fabela por comercio informal es una muestra clara del abandono y la falta de control en el espacio público, justo en un momento en que la movilidad sustentable debería ser una prioridad. Lo preocupante no es solo que los ciclistas se vean obligados a regresar a la vialidad vehicular, exponiendo su integridad, sino que este retroceso ocurre a la vista de autoridades que parecen más tolerantes que resolutivas. Lo que debía ser un corredor seguro, hoy es un caos funcional disfrazado de “uso compartido”. Con la segunda etapa de esta infraestructura ya iniciada por el secretario de Movilidad, **Daniel Sibaja**, el reto es más urgente que nunca: o se recupera la ciclo vía para su propósito original o se acepta su fracaso como proyecto de ciudad. La movilidad ciclista no puede coexistir con el ambulante descontrolado ni con el desinterés institucional.



ESPECIAL

Daniel Sibaja.

Luces en Toluca

:::: El arranque del programa Toluca Capital se llena de luz marca un avance en la modernización de los servicios públicos. Con la instalación de 12 mil 400 nuevas luminarias inteligentes, que se suman a otras 13 mil que ahora serán aprovechadas adecuadamente, el alcalde **Ricardo Moreno** apuesta por una política que combina eficiencia energética, sostenibilidad y seguridad. Este tipo de intervenciones no solo mejoran la calidad de vida, sino que refuerzan el derecho al espacio público digno y seguro. Moreno tiene la oportunidad de convertir a Toluca en



ESPECIAL

Ricardo Moreno.

un modelo de gestión moderna, pero el reto comienza con asegurar que funcione todos los días y que los beneficios lleguen a cada colonia.

2 **jueves**
Estado de México
26 de junio de 2025
HERALDO

ideas & VOCES

editorial

LA DETENCIÓN DE DENISSE “N”, PRESIDENTA MUNICIPAL DE Capulhuac, es un golpe más a la ya frágil credibilidad de las autoridades municipales en el Estado de México. Aunque los detalles del caso aún están en desarrollo, su aprehensión y la reserva legal de su nombre e identidad configuran una escena que, lamentablemente, se repite en demasiados municipios mexiquenses: la captura del poder público por intereses particulares, el uso del cargo para fines ajenos al servicio ciudadano y, sobre todo, la falta de consecuencias claras y ejemplares.

No se trata sólo de una crisis personal o política. La detención de una presidenta municipal en funciones —por causas que podrían incluir abuso de autoridad, desvío de recursos o incluso vínculos con actos criminales, según diversas versiones— tiene un profundo impacto colectivo: erosiona la confianza en las instituciones, refuerza la percepción de impunidad y alimenta el hartazgo ciudadano hacia la clase política.

LA EDITORIAL



El Estado de México se posiciona como un ejemplo nacional en la promoción del desarme voluntario, una acción fundamental para construir entornos más seguros y pacíficos.

La entrega de más de 400 armas cortas y más de 200 granadas refleja no solo la efectividad de la campaña, sino también la confianza de la ciudadanía en sumarse a iniciativas que buscan reducir la violencia y prevenir accidentes en hogares y comunidades.

Esta respuesta positiva evidencia el compromiso colectivo para alejarse de la violencia y apostar por la convivencia armónica.

Más allá de los números, esta acción impulsa una cultura de paz que debe extenderse en todo el país, donde la responsabilidad y la colaboración ciudadana sean pilares para garantizar la seguridad.





El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez
alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Va por récord

El primer semestre de su segundo trienio, Manuel Vilchis, el presidente municipal de Zinacantepec, está metiendo el acelerador y continúa respondiendo a las demandas de electrificación, mejoramiento de escuelas, desarrollo social y más rubros, en donde -por cierto- las administraciones anteriores se lavaban las manos con el clásico "no es de nuestro resorte"...La gente de Zinacantepec, nos cuenta, en esta administración trabaja por conseguir mejores condiciones de vida para todo el municipio, ha sido una realidad como cuenta Arturo Millán, vecino de la cabecera municipal. Me tocó, les agrega a los emplumados, escuchar cómo, Manuel Vilchis exigía a una empresa constructora "levantar" la misma, porque no tenía los estándares exigidos. Por supuesto, el costo lo absorbió la empresa por incumplir con lo pedido...Para Martha Espinoza, habitante de San Luis Mextepec, se ha logrado una muy buena comunicación, porque la actual administración se da a la tarea de conocer los problemas de cerca, en el lugar donde suceden y no desde el escritorio. La pavimentación de calles, algo esencial para este barrio, es uno de los logros alcanzados por la autoridad. Por cierto, esta labor ha infla-

La actual administración se da a la tarea de conocer los problemas de cerca y no desde el escritorio

mado el hígado de quienes durante muchos años mantuvieron en sus manos Zinacantepec, y sólo se dedicaron al saqueo, a la grilla barata, hacer compromisos y no cumplirlos o simplemente viendo cómo se deterioraba la demarcación...Hoy desde la oscuridad, esas manos -bastante torpes, por cierto- intentan con engaños e información ensuciar el trabajo, ya sea bien con el boca a boca, difamando o "usando" páginas anónimas en redes sociales, pretenden difundir rumores mostrando lo podrido que tienen las vísceras por ver un Zinacantepec progresista, junto con su gente. Molestos, porque los refletores no los alumbran, hoy critican desde la sombra lo que jamás supieron construir desde la luz. El municipio avanza y ya se convirtió en referente del Valle de Toluca, pero lo mejor es que Manuel Vilchis sólo está contento con lo realizado, pero no satisfecho, así es que va con todo para romper la marca de las 250 obras. Ni modo, a seguirse retorciendo del corajito

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, Irínea Buendía Cortez, reconocida defensora de las víctimas de feminicidio y madre de Mariana Lima Buendía, asesinada en Chimalhuacán, el 28 de junio de 2010, a la edad de 28 años, llegó hasta la sede del Legislativo para recordarnos con decenas de cruces y lápidas rosas, la necesidad de que la justicia sea pronta y expedita a todas las víctimas de feminicidios, pero también a presentar una propuesta de Ley, que lleva el nombre de su hija, para agregar al Código Penal mexiquense un nuevo delito cometido por las autoridades de administración de la justicia, "Negación de la Justicia por Razones de Género". Hay que seguir muy de cerca la propuesta y este tema. Ya hablaremos más de él...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Sígueme de 13:00 a 14:00 hrs en la 1ª emisión de Capital Noticias en el 89.3 y 99.5 de FM, de lunes a viernes. Shalom.